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冷评热议冷评热议

据新华社北京2月14日电 根据中国政府
网消息，国务院日前印发《国家药品安全“十二
五”规划》，提出将通过 5 年努力，大幅提高药
品标准和药品质量，使药品安全水平和人民群
众用药安全满意度显著提升。

规划提出，“十二五”期间将实施国家药品
标准提高行动计划，优先提高基本药物及高风
险药品的质量标准，提高中药（材）、民族药
（材）质量标准与炮制规范。同时，将实施国家
医疗器械标准提高行动计划，全面提高仿制药
质量，健全以《中华人民共和国药典》为核心的

国家药品标准管理体系。
根据规划，未来5年将完成6500个药品标

准提高工作，其中化学药 2500个、中成药 2800
个、生物制品 200 个、中药材 350 个、中药饮片
650个。提高139个直接接触药品的包装材料
标准，制订 100个常用直接接触药品的包装材
料标准。提高 132 个药用辅料标准，制订 200
个药用辅料标准。

在提升药品安全监测预警水平方面，我国将
加强市级和县级监测机构建设。药品不良反应
病例县（市、区）报告比例达到80%以上，药品不良

反应报告数达到每百万人400份。医疗器械不良
事件县（市、区）报告比例达到70%以上，医疗器械
不良事件报告数达到每百万人100份。

为打击制售假劣药品行为，规划提出，要
健全部门打假协作机制，加快行政执法与刑事
司法衔接的信息平台建设。完善药品检验鉴
定机制，提高假劣药品检验鉴定时效。重点打
击生产假劣药品以及利用互联网、邮寄、挂靠
等方式销售假劣药品违法犯罪行为，坚决打击
进出口假劣药品违法犯罪行为。同时，将研究
解决生产销售假劣药品的定罪量刑过低问题，

加大对生产销售假劣药品违法犯罪行为的惩
处力度。

根据规划确定的目标，通过 5 年时间，我
国全部化学药品、生物制品标准应达到或接近
国际标准，中药标准主导国际标准制定。医疗
器械采用国际标准的比例达到 90%以上。药
品生产 100%符合 2010 年修订的《药品生产质
量管理规范》要求；无菌和植入性医疗器械生
产100%符合《医疗器械生产质量管理规范》要
求。药品经营 100%符合《药品经营质量管理
规范》要求。

需求放缓 竞争激烈
春节刚过，李宁公司即宣布裁员，以降低

人员成本，目前具体人数还未确定。根据李
宁公司发布的业绩预告，2011年集团收入预
计较2010年下降6%~7%。

国内一家服装咨询公司首席顾问邵立刚对
记者说：“李宁公司之所以裁员，说明公司开源
出问题了，没有办法只能通过裁员节流，这是企
业获取利润最简单的模式。但是一旦企业到裁
员的时候，说明企业的资金已经很有压力了。”

其实，陷入市场增长困局的不仅仅是体
育大亨李宁，匹克、特步、361度、安踏等国内
一批运动品牌也都面临着相近的困扰。

记者从营业额曾一度超越李宁的安踏了
解到，成本上升和销售渠道存货积压进一步
加剧了国内体育用品零售市场的竞争，集团
预期未来将面临一定的压力。

另外，匹克方面表示，2011年中国体育用品
行业需求放缓，竞争日渐激烈，集团分销渠道中
的过剩库存在最近数月内持续增加。

361 度 方 面 也 大 吐 苦 水 ：“2011 年 11
月~12月份的销售急转直下，第四季度的渠道
存货比率上升至4.2倍，新增门店速度也是有
史以来最慢。”

“疯狂”扩张的后遗症
从国产体育品牌的扩展轨迹可以发现，

无外乎是借助了北京奥运会的东风以及一股
赴港上市热潮，充足的资本对于企业而言更
是如虎添翼。

据东兴证券服饰行业分析师谭可跟踪统
计分析，2007年~2009年集中上市的本土运动

品牌企业新增门店数合计达到近2万家，2009
年末终端数量较2006年末增长了近2倍。

然而，疯狂扩张的背后，暴露出来的却是
规模增速下滑、市场集中度偏高、存货高企等
种种问题，这也在一定程度上解释了为何多
家上市企业调低 2012年销售预期，甚至通过
裁员来降低成本。

“上市公司拥有一定的现金储备和通畅
的融资渠道，尚且如此小心翼翼，料想那些二
三线非上市企业的日子会更加不好过。”品牌
推广研究机构“关键体育”总裁张庆说。

品牌战略专家李光斗则表示，2011 年本
土运动品牌的竞争态势发生了变化，安踏在
营业收入上超越了李宁。“目前本土品牌面临
的困境是‘前有强敌，后有追兵’，在产品同质
化严重的情况下，本土品牌在北京奥运会之
后并没有很好地成长起来。”

除了上述已表现出来的“症状”，谭可预
计国产运动品牌未来将继续“涨价”。一方面
是不可避免的成本因素，另一方面则是企业
原先靠拓展渠道的单纯外延方式逐步被“开
店＋提价”所取代，盈利驱动模式也将由原先

的“量价齐增”转变为以“涨价”为主。

国产体育品牌出路何在？
业内分析认为，体育品牌企业不仅面临

同行业的同质化竞争压力，同时还受到休闲
行业的市场挤压。一方面，大量低价多款且
具有快速补单和调货能力的本土休闲品牌遍
地开花，另一方面ZARA、优衣库等洋品牌的
推陈出新，都对本土体育用品行业构成压力。

“李宁公司宣布开始裁员，只是第一块多
米诺骨牌，其他体育品牌的裁员序幕或将就
此拉开。”邵立刚对记者说，2012年必然是国
内运动品牌非常困难的一年，自 2008 年开
始，体育品牌疯狂扩张市场所埋下的“炸弹”
将一个个引爆，体育品牌的倒春寒已来临，就
看谁能挨得过去了。

业内普遍认为，疯狂扩张后的本土运动
品牌目前面临一个新的轮回。高溢价的洋品
牌耐克、阿迪达斯两大巨头牢牢控制着国内
运动品牌的高端市场，本土品牌如何应对运
动品牌“洋消费”的倾向，在白热化的竞争格
局中突围是企业要思考的命题。

“运动品牌是有精神和文化内涵的，本土品
牌要想突围，就需要与时尚、艺术等元素结合，
创造符合时代消费者的文化符号。”李光斗说。

张庆也建议，在品牌同质化严重、低端产
品大量过剩的前提下，要想安然度过这一时
期，并有机会把握行业契机冲出重围，恐怕还
是需要回到价值创新的轨道上来。

李宁公司下裁员令

本土体育品牌陷入增长困局？
新华社记者 龚雯 王淑娟

随着李宁公司一声裁员令，
国产运动品牌增长陷入困局再次
成为舆论关注的焦点。李宁、安
踏、特步等一批上市体育用品企
业，2012年最新订货会数据、库存
积压数、计划新开店铺等均处于
近年来的最差水平。国产体育品
牌是否将集体遭遇行业向下拐
点，裁员序幕会否就此拉开？

节日是把双刃剑
没有情人的情人节，笔者收到不少促

销短信：某楼盘促销，情人节当天购婚房
可直降10万元；某西餐厅推出情人节极品
套餐，520元起价……再看网上，某银行推
出情人节理财产品，预计年收益5.20%，就
连体育彩票也适时推出“甜蜜约会”彩票，
着实为情人节添了一把火。

近年来，商业化的节日越来越多，
节日的商业气息也越来越浓，“节日搭
台，经济唱戏”现象愈演愈烈。然而，
我们发现，铺天盖地的情人节广告既让
一些人兴奋，幸福指数急升，又让更多
的人被动地消费和理财，钞票数量骤
降。有事例为证：每到情人节，邻居家
的王小二别的什么不干，都会给女朋友
买上 99 注“5201314”的七星彩，寓意“我
爱你一生一世久久”，截至目前从未中
奖，可谓屡战屡败，屡败屡战，从不间
断；每逢节日，刘小姐都会一早打开电
脑上网“淘宝”，去各个网站秒杀节日
特惠商品，中午晚间再根据闺蜜们提供
的打折信息，去附近商场挨个扫荡，一
年四季，从不停歇。这种本应带有浪漫
色彩的文化节日变成了商业味道浓重
的“抢购节”。

对于很多商家来说，节日同样是把
双刃剑。节日里，商家因大力度的促销
而使得销售额大幅增长，但“你打五折我
就打三折”，“你送平邮我就免快递”的现
象比比皆是，促销力度逐年递增，利润却
逐年减少，这种把平日消费集中到节日
消费的方式，带不来收益的持久增长。
此外，少数商家借着节日高价促销的新
闻也屡见不鲜，这种虚假促销在伤害消
费者的同时，也使得整个行业的诚信受
到质疑，对于刺激消费、拉动经济有百害
而无一利。

消费者在节日里要看紧钱包，对于促
销商品要货比三家，理性消费，避免被节
日经济“误伤”；商家也要苦练内功，既要
提供优质商品合理拼价格搞竞争，又要下
大力气开拓销售渠道，提升服务质量，只
有这样才能长期立于不败之地，赚到消费
者的真金白银。

覃岩峰

据新华社北京2月14日电（记者 杜宇）
记者 14 日从住房城乡建设部获悉，为进一
步加强住房公积金监管，住房城乡建设部要
求各省（区）住房城乡建设厅会同有关部门
对住房公积金中心进行管理绩效考核。

具体要求是，每年 3 月底前，各省（区）
住房城乡建设厅会同同级财政、人民银行
等部门对公积金中心上一年度管理情况

进行全面考核。对考核优秀的，予以表
彰；对考核不合格的，通报批评，责令限期
整改。对连续 2 年考核不合格的，向当地
人民政府提出撤换公积金中心负责人的
建议。

此外，住房城乡建设部还要求各省
（区）住房城乡建设厅加强对住房公积金管
理委员会决策的监督，加强文件报备审核，

每年组织对各设区城市住房公积金业务管
理、政策执行、风险控制和规范服务等工作
开展检查，重点检查涉险资金回收、分中心
机构调整、骗提骗贷和大额资金转存等情
况。加快推进住房公积金监管信息系统建
设，制定住房公积金管理人员培训规划和
年度培训计划，每年参训人员不低于从业
人员的20%。

国务院印发《国家药品安全“十二五”规划》

5年内大幅提高药品标准和质量

住建部加强住房公积金监管仿真交易平稳登场

国债期货上市
条件逐渐成熟

据新华社上海 2 月 13 日电（记者 陈云富
沈而默）中国金融期货交易所 13日正式启动国
债期货仿真交易，交易的三个合约较基准价全
线上涨。分析人士表示，尽管投资者更多仍处
于“找感觉”的阶段，但首日仿真交易表现平稳、
活跃，显示出国债期货上市的条件已逐渐成熟。
数据显示，到首日收盘，5年期国债期货下月合
约收盘于 97.65 元，较基准价上涨了 0.47 元，涨
幅0.48%，下一季月合约收于98.05元，较基准价
上涨0.79元，涨幅0.81%；隔季合约则收于98.19
元，较基准价上涨0.23元，涨幅0.24%。

三个合约累计成交了 52164 手，其中交易
最少的合约也达到万余手，显示出上市合约的
交易均较为活跃，盘后累计总持仓则达到14745
手，最远月合约持仓也超过了2300手。

参与仿真交易的交易员表示，从仿真交易的运
行来看，结果基本上反映了期货的价格发现功能。
根据收益率曲线，目前现货市场上5年期国债的收
益率大约在3.1%，这与期货市场的价格基本持平。

“虽然大家都还处于‘找感觉’的过程中，但
结果已经很不错，预计后期的交易可能会更为
活跃。”分析人士表示。

在国际市场上，国债期货已是历史悠久的金
融期货品种。“由于对利率变动的敏感较高，一般
来讲，银行、保险公司对国债期货需求都比较大，
国内上市国债期货品种也是要尽量符合法人客
户的需求。”东证期货副总经理方世圣表示。

据上海一家期货公司负责人透露，目前已
有保险等机构邀请期货公司参与路演进行相关
的前期准备。“可以说，在目前的市场条件下，银
行、保险等机构的避险需求很强烈。”业内人士
以商业银行为例指出，随着利率市场化的逐步
推进，作为国债的主要持有者，商业银行的利率
风险跟国债的发行和交易都相关。

“在国债的发行方面，商业银行是我国最主要
的国债承销商，在承销过程中面临着利率上升所带
来的风险，而另一方面，商业银行也承担着因大量
持有国债而带来的利率波动风险。”业内人士指出。

此外，在众多分析人士看来，与上世纪 90
年代我国首次试点国债期货时期相比，期货市
场的运行环境已“不可同日而语”。“沪深300股
指期货成功运行，为国债期货上市积累了经
验。”海通期货总经理徐凌撰文指出，包括会员
分级结算制度、结算担保金制度、投资者适当性
制度、持仓限额制度、大户报告制度等一系列行
之有效的制度，可以确保国债期货的平稳运行。

“投资者适当性制度在股指期货市场的开
展为中金所管理国债期货产品积累了经验，未
来推出国债期货时也将实施严格的投资者适当
性制度。在投资者适当性制度下，参与国债期
货产品的投资者都将具有较高的素质和较强的
抗风险能力，这将增加市场交易的理性度，避免
投资者盲目入市。”徐凌认为。

分析人士指出，从股指期货上市的历史看，仿
真交易与正式上市将会有较长一段时间，但从市
场条件看，国债期货重启整体上已不存在障碍。

2月 14日，一名女孩在安
徽巢湖市街头展示自己用11个
番茄制作的“蔬菜花束”——“一
心一意”。

当日是情人节，巢湖几名女
孩在街头出售自己用花菜、番
茄、辣椒等精心制作的“蔬菜花
束”，别具一格，引人注目。

新华社发

“蔬菜花束”
也浪漫


